EL BIBLIOTECOM

MÉXICO



habitantes. A continuación se consigna una síntesis histórico-política del desarrollo de los acontecimientos en México a partir de su constitución como nación independiente. MÉXICO INDEPENDIENTE. Consumada la independencia y tras el efímero imperio de Iturbide, a quien se fusiló en abril de 1824, la república comenzó a abrirse paso a través de la maraña de complicados y turbulentos acontecimientos políticos. Fue elegido primer presidente Guadalupe Victoria, vieio luchador, cuva designación representó un triunfo popular. Después de Victoria v tras una breve administración de Vicente Guerrero, que fue capturado a traición y murió fusilado, la escena política hasta la reforma (1854-1857) está dominada casi por entero por una personalidad, la de Antonio López de Santa Anna y por dos acontecimientos importantes que desgarraron el país; la guerra de Texas y su separación de México y la guerra con Estados Unidos (1846-1848), a la que puso fin el tratado de Guadalupe Hidalgo, que arrebató a los mexicanos más de la mitad de su territorio (Texas, Nuevo México, Alta California y parte de Tamaulipas). A partir de 1833, sin embargo, se comenzó a gestar la Reforma, teiida en los acontecimientos políticos. Sus hombres más representativos fueron Valentín Gómez Farías y José María Luis Mora. La lucha política es conducida desde entonces por los partidos conservador y liberal y una de sus manifestaciones fue la guerra de la Reforma, la más cruenta y a la vez la más prolongada de las luchas intestinas que ensangrentaron el país. La lucha armada se inició con el levantamiento que sostenía el plan de Avutla, inspirado en ideas liberales. El plan iba dirigido contra la dictadura de Santa Anna y sus sostenedores. Por entonces la Iglesia había llegado a acaparar más de la mitad de la propiedad territorial y sus ingresos eran superiores a los del mismo estado. Triunfante la revolución de Ayutla y tras un breve período presidencial de su jefe, Juan Álvarez, llegó a la presidencia Ignacio Comonfort, en cuyo gobierno figuraban los liberales Benito Juárez y Miguel Lerdo de Tejada. Se dictaron entonces las primeras medidas para la transformación económico-social de México, una de las cuales, atrevida y audaz para la época, había de ser la desamortización de manos muertas, conocida con el nombre del autor. ley Lerdo y la segunda, ley Juárez, que suprimió la jurisdicción de los fueros eclesiásticos y militares. Por último, en 1857, reunido un Congreso constituyente, se promulgó una nueva Constitución. Pero apenas aprobada, el propio presidente Comonfort se adhirió al plan de Tacubaya (1857) y dio un golpe de estado desconociéndola. Con ello se inició una nueva guerra civil: de un lado los conservadores y de otro los liberales y constitucionalistas, con Juárez a la cabeza, que había asumido por ley la presidencia de la república, convirtiéndose así en la figura central de la política mexicana. Derrotados los conservadores en Calpulalpan (1861), Juárez se instaló en la capital. Pero su gobierno se halló en situación delicada y vacilante, porque a las dificultades internas se vinieron a sumar las amenazas de una intervención extranjera provocada por las deudas que el país había contraído. EL SEGUNDO IMPERIO MEXICA-

NO Y EL PERÍODO DE PORFIRIO DÍAZ. Gran Bretaña, España y Francia enviaron ejércitos a las playas mexicanas para asegurarse el cobro de sus deudas. Mediante una negociación por separado, las dos primeras retiraron sus tropas. Pero Francia persistió, sin embargo, en su actitud e invadió casi todo el país, aunque los mexicanos obtuvieron un triunfo el 5 de mayo de 1862, cuando las tropas francesas fueron derrotadas por el general Zaragoza en la ciudad de Puebla. logrando un triunfo transitorio, más moral que militar. Bajo la protección de Francia, algunos mexicanos resucitaron la monarquía y ofrecieron la corona a Maximiliano, archiduque de Austria. El segundo imperio no pudo establecerse nunca sólidamente (1863-1867) y cuando Napoleón III retiró sus ejércitos de México, quedó echada la suerte de Maximiliano. Poco después cayó prisionero en Querétaro, donde se le fusiló el 19 de junio de 1867 Quedó asi restaurada la república y Juárez reasumió el mando en todo el país como presidente legítimo. Al morir éste en 1872 subió a la presidencia Sebastián Lerdo de Teiada. Pero al guerer asegurar su reelección en 1876, fue derrocado por el movimiento surgido del plan de Tuxtepec encabezado por el general Porfirio Díaz, el cual no volvió a dejar el poder, salvo el período de 1880-1884, en que lo ejerció con su apoyo el general Manuel González, hasta 1911, cuando triunfó la revolución de Madero iniciada en 1910. Durante 34 años gobernó Porfirio Díaz autocráticamente; dejó sin efecto las conquistas de la reforma, restauró viejos poderes y dio amplia entrada al capital extraniero para la reconstrucción del país. Pero el período de dictadura provocó descontentos y revueltas, que se vinieron sucediendo desde fines del siglo XIX, hasta Francisco I. Madero inició su campaña electoral y concentró a su alrededor las fuerzas que habían de provocar la revolución de 1910. LA REVOLUCIÓN DE 1910. El programa antirreeleccionista de Madero consistía originariamente en una restauración del sufragio popular y en el establecimiento de los gobiernos que surgieron de la voluntad del pueblo, pero poco a poco fue impregnándose de contenido económico y social. El plan de San Luis Potosí, proclamado por Madero mismo y luego la aparición de Emiliano Zapata, representante de la reforma agraria. propugnaron el reparto de las tierras acaparadas por el latifundio y esas aspiraciones dieron margen a luchas apasionadas y tenaces. Triunfó Madero y Porfirio Díaz hubo de salir de México, pero la reacción conservadora no se hizo esperar, pues ya en febrero de 1913 fueron asesinados Madero y el vicepresidente Pino Suárez en los días que debían llamarse luego la "decena trágica". Escaló la presidencia Victoriano Huerta, con el cual recrudecieron las revueltas intestinas y la resistencia. Un gobernador de estado. Venustiano Carranza, desconoció el poder de Huerta y encabezó la lucha armada con un programa constitucionalista. Como la revolución estaba todavía en pie, le fue fácil organizar un ejército al que se sumaron caudillos populares como Pancho Villa y Emiliano Zapata. Fue derrocado Huerta y los vencedores, dominada la situación, convocaron a un congreso constituyente que redactó la Constitución de 1917,

actualmente en vigor, en la que quedaron reconocidos algunos postulados de reforma social y económica, como los referentes al reparto de la tierra, la protección del trabajo de los obreros, etc. En 1920 llegó a la presidencia de la república el general Álvaro Obregón, uno de los antiguos generales del ejército constitucionalista, con el cual se inició el proceso reconstructivo que todavía se mantiene. Le sucedió Plutarco Flías Calles. que se convirtió durante diez años en el hombre fuerte de México. Después del interinato de Emilio Portes Gil. del breve período de Pascual Ortiz Rubio, que renunció (1930-1932) y del interinato de Abelardo L. Rodríguez, ocupó la presidencia Lázaro Cárdenas, a quien se deben notables avances en el reparto de tierras a los campesinos. Le sucedió Manuel Ávila Camacho (1940-1946); Miguel Alemán (1946-1952); Adolfo Ruiz Cortines (1952-1958); Adolfo López Mateo (1958-1964); Gustavo Díaz Ordaz (1964-1970); Luis Echeverría (1970-1976), José López Portillo (1976-1982): Miguel de la Madrid Hurtado (1982-1988) Carlos Salinas de Gortari (1988-1994) v en1994, Ernesto Zedillo, La histórica derrota del PRI en 2000, permite la elección de Vicente Fox del opositor partido PAN. Durante el año 2006, México vivió un fuerte proceso de crisis debido a la polarización social por las elecciones presidenciales de ese año. Estas se vieron envueltas en numerosas polémicas y ataques entre los principales aspirantes, Andrés Manuel López Obrador, Felipe de Jesús Calderón Hinojosa y Roberto Madrazo Pintado. En estas elecciones ganó por un pequeño margen Felipe de Jesús Calderón Hinojosa, del PAN, quien se desempeña como presidente del país desde el 1 de diciembre de 2006.

MÉXICO Geog. Uno de los estados de la república mexicana; ext., 21.461 km²; pobl., 14.739.060 hab. Cap., TOLUCA DE LERDO (747.512 hab.). Linda al N con los est. de Querétaro e Hidalgo, al O con Michoacán, al E con Tlaxcala y Puebla y al S los de Guerrero y Morelos. Dentro de su perímetro está el Distrito Federal. Su mayor parte está situada en los extensos valles de México y Toluca, los más elevados del país, separados entre sí por el monte de las Cruces, el monte Alto y el monte Bajo que se prolongan hacia el NO, formando las sierras de Jocotitlán v Acambay. Este conjunto de serranías divide al estado en tres regiones hidrográficas: la del valle de Toluca, la del valle de México y la de la pendiente sudoccidental de la cordillera del Nevado de Toluca. Como resultado de su altitud, el clima es frío en el valle de Toluca y muy cálido en la región SO. La agricultura representa su principal fuente de riqueza. También se explotan maderas y en la parte NO el maguey se da en abundancia. Su principal riqueza minera la constituyen los metales preciosos, pero también hay yacimientos de cobre, hierro v plomo. Existen varias fábricas de hilados de algodón. una de papel, varios molinos de trigo, etc. Dos lugares son particularmente famosos: el monte de las Cruces, donde las fuerzas del cura Hidalgo derrotaron en 1810 a las realistas y San Cristóbal Ecatepec, donde fue fusilado en 1815 el caudillo de la emancipación, José María Morelos. || Distrito Federal de México, creado en 1824 a consecuencia de la adopción del sistema federal; tiene 1.499 km² y 8.193.899 hab. La zona metropolitana tiene 19.704.125 habitantes. En su perímetro está situada CIUDAD DE MÉXICO, la capital mexicana y los supremos poderes de la república. A diferencia de los estados, en el distrito Federal no existe la institución del municipio libre, sino un gobierno de tipo especial, cuvo jefe es nombrado directamente por el presidente de la república. Administrativamente se halla dividido en diesciseis delegaciones. El Distrito Federal está situado en la porción SO del Valle de México y linda al S con Morelos y por los demás lados con el estado de México, del cual se tomaron los territorios necesarios para crearlo y ampliarlo. En el S y SE, casi en sus límites, se eleva la cadena montañosa del Ajusco, que llega a tener alturas de 4.000 metros sobre el nivel del mar y la de las Cruces, que le dan al terreno un aspecto quebrado y escabroso. Por el S. baiando de la Sierra del Aiusco, se halla una erupción volcánica ocurrida en tiempos prehistóricos, conocida con el nombre de Pedregal de San Ángel. Hidrográficamente, el Distrito Federal correspondiente a la vertiente del golfo de México, está surcado por una serie de riachuelos que corren de la sierra del Ajusco y de la de las Cruces y van a reunirse en cuatro lechos: Churubusco, la Piedad, el Consulado y el río Unido que se confunde a su vez después en el Canal de Desagüe. Deben mencionarse, además, el pintoresco lago de Xochimilco y el hoy desecado vaso de Texcoco. Su clima es benigno y agradable y el cambio de las estaciones apenas es perceptible, pues ni el calor del estío es excesivo ni los fríos



Plavas de México.

del invierno son rigurosos. Produce cereales, hortalizas y frutales. El maguey se da en abundancia en las serranías. El desarrollo industrial ha alcanzado gran importancia. Existen fábricas de hilados y tejidos, papel, alcoholes, productos químicos, tabacos, cervecerías, refinerías de petróleo, talleres de montaje de automóviles, etc. Tiene buenas comunicaciones: servicios urbanos y semiurbanos de autobuses, caminos carreteros que unen entre si a las diversas delegaciones con la Ciudad de México y varios ferrocarriles v autopistas que parten de la capital y se extienden a todo lo largo del país. || GOLFO DE-. Vasto seno del SE de América del norte, que baña las costas meridionales de EE. UU. y las orientales de México y está cerrado al E por la isla de Cuba. Comunica con el Átlántico por el canal de la Florida y con el mar de las Antillas por el canal de Yucatán. 1.560.000 km². Profundidad máxima, 3.878 metros, y media, 1.486 m.

MEYERBEER (JACOBO) Biog. Compositor alemán. Su verdadero apellido era el de Beer, que cambió por el de Meyerbeer para satisfacer los deseos de un amigo de su familia, llamado Meyer, que se había interesado por él y le había dejado, bajo tal condición, una fortuna considerable. Entre sus numerosas obras y composiciones figuran Dios y la naturaleza (oratorio); las óperas La hija de Jefté, Romilda e Costanza, Semiramis reconcida: Emma de Resburgo, El desterrado de Granada, Il Crociato in Egito, Roberto el Diablo, Los Hugonotes; El Profeta, La Africana, etc.: Ábimelek o Los dos Califas (ópera cómica), La fiesta en la corte de Ferrera (cantata) y un sinnúmero de salmos, melodias y otras composiciones. Nació en Berlín en 1791; murió en Paris el año 1864.

MEYERHOFF (OTON) Biog. Escritor austríaco (1868-1932), laureado con el premio Nobel de Fisiología y Medicina de 1922, en unión con Hill, por sus trabajos sobre la relación existente entre el consumo de oxígeno y la formación del ácido láctico.

MEZA Y SUÁREZ INCLÁN (RAMÓN) Biog. Escritor y universitario cubano, que también se dedicó al género histórico. Entre sus obras se pueden citar El duelo de mi vecino; Carmela; Flores y calabazas, etc. (1869-1911). MEZCAL (Del mex. mexcallii.) m. Variedad de pita. || Aquardiente que se extrae de esta planta.



Plantación de mezcal

MEZCALINA f. Alcaloide que se saca del peyote, del mezcal y de otras cactáceas.

MEZCLA f. Acción y efecto de mezclar o mezclarse. || Agregación o incorporación de varias sustancias o cuerpos que no se combinan quimicamente entre si. || Tejido que se hace de hilos de distintas clases y colores. || ant. fig. Chisme o cuento con que se intentaba dañar o fastidiar a alguno. || Alb. ARGAMASA.

MEZCLADO, DA p. p. de MEZCLAR. || adj. ant. Epiceno. || m. Género de tela o paño que en lo antiguo se hacía con mezclas.



Molino cilíndrico empleado para **mezclar** el pigmento y la base de una pintura.

MEZCLADOR m. Aparato para mezclar diversas sustancias

MEZCLADURA (De mezclar.) f. Mezcla.

MEZCLAMIENTO (De mezclar.) m. Mezcla.

MEZCLAR (De mesclar) tr. Unir, juntar, incorporar una cosa con otra. Ú. t. c. r. || ant. fig. Enredar, enemistar y separar a las personas con cuentos o chismes. || r. Meterse o introducirse uno entre otros. || Refiriéndose a familias o linajes, enredarse unos con otros. || MEZCLAR-SE uno EN UNA cosa. fis. fig. Introducirse, participar en su dirección o manejo. || MEZCLARSE una cosa en otra. fris. fig. Introducirse, tomar partes en ella.

MEZCLILLA (dim. de *mescla.*) f. Tejido que se hace como la mezcla, aunque de menos cuerpo.

MEZCOLANZA (De mescolanza.) f. fam. Mezcla confusa y extraña y a veces ridícula.

MEZQUINAR intr. *Amér. Miner.* Actuar con mezquindad, negar, escasear. || *Col.* Acudir en ayuda de alguien, evitarse un castigo, defender, proteger.

MEZQUINO m. Col., Hond. y Méx. Verruga.

MEZQUITA (Del ár. mecchid. adoratorio.) f. Edificio don-

MEZQUITA (Del ár. mecchid, adoratorio.) f. Edificio don de los mahometanos realizan las ceremonias religiosas.



Alminar de la **mezquita** de Sidi-elAida, Marruecos,

MEZQUITE m. Bot. Árbol leguminoso, semejante a la acacia, del que se extrae una goma y cuyas hojas producen un extracto empleado en las oftalmías, lo mismo que el zumo de las plantas; es propio de América.

MEZZOSOPRANO m. Voz de mujer entre soprano y contralto o triple.

MHO (Anagrama de *ohm.*) m. *Fís.* Unidad práctica de conductibilidad eléctrica. Es la conductancia de una promoción de circuito cuya resistencia es de 1 ohmio.

MI (Véase Fa.) m Mús. Tercera voz de la escala musical. MÍ (Del lat. mihi, dat. de ego, yo.) Forma del pronombre personal, de primera persona en género masculino o femenino y número singular, que se usa en los casos genitivo, acusativo y dativo. Se emplea siempre con prenosición.

MIADOR, RA (De miar.) adj. Maullador.

MIAJA f. MEAJA. MIAJA f. Migaja.

MIALGIA (Del gr. *muy*, *myós*, músculo y *algós*, dolor.) f. *Med.* Miodinia, dolor de los músculos.

MIAMI Geog. Río de Estados Unidos, en el est. de Ohio. Es afl. del Ohio y tiene 254 km de curso. | C. de Estados Unidos, en el estado de Florida. Pobl., 433.136 hab. La aglomeración es de 5,4 millones de hab. || — BEACH. Ciudad situada en el Condado de Miami-Dade, Florida, Estados Unidos. Pobl., 85.036 hab.

MIAÑAR intr. Miar.

MIAR (De miau.) intr. Maullar.

MIASMA (Del gr. *miasma*; de *miaíano*, manchar.) m. Efluvio maligno que exhalan cuerpos enfermos, materias podridas o aguas estancadas. Ú. m. en pl.

MIAU Onomatopeya del maúllo del gato. || m. Maullido. MICA (Del lat. mica.) f. Miner. Mineral que se compone de hojuelas lustrosas, elásticas, muy delgadas, que se rayan con la uña. Es un silicato múltiple con colores muy diversos que entra en la composición de varias rocas. § La mica tiene diversas aplicaciones industriales. En hojas delgadas reemplaza ventajosamente al vidrio para todos aquellos usos que requieren transparencia y resistencia al calor. Se emplea de modo especial para construir portezuelas de hornos, tubos de quinqué, anteojos protectores, ventanas de fábricas y de buques de guerra, etc. Asimismo, se utiliza mucho en electrotecnia como excelente aislador. Los yacimentos más importantes de mica se encuentran en China, India, Silberia, Canadá, Estados Unidos, Perú, Suecia y Noruega.

MICACITA Miner. f. Roca compuesta de cuarzo granujiento y mica, de textura pizarrosa y colores verdosos. Se usa en el firme de los carninos y partida en placas delgadas se utiliza, como las tejas, en los techos de los erdificios.

MICADA f. Guat. y Hond. Monada.

MICADO (Del japonés *mi*, sublime y *cado*, puerta.) m. Nombre dado al emperador del Japón.

MICASQUISTO m. Geol. Roca de estructura hojosa, esquistosa, especie de micacita.

MICELIO (Del gr. *myke*, hongo.) m. *Bot.* Aparato de nutrición de los hongos.

MICENAS Geog. Hist. Antigua ciudad de Argólida, en Gricak, sit. al N. de Argos. Fue residencia de Arteo y de Agamenón. En la llanura que hoy lleva su nombre, cerca de Karvati, se ven sus ruinas y a unos 98 km de ellas se alza la pequeña población llamada hoy también MICENAS o MIKINE, perteneciente al nomo o departamento de Argólida y Corintia.

MICÉNICO, CA adj. Perteneciente o relativo a Micenas, antigua ciudad de Argólida en el Peloponeso.

MICERINO Bíog. Rey de Egipto, acerca de cuyo reinado no hay datos exactos. Fue hijo de Cheops o Keops y según Herodoto y Diodror, sucedió a su tío Chefren o Kefrén, distinguiéndose por su carácter dulce y apacible. Emprendió la construcción de la pirámide que lleva su nombre y que no pudo ver concluida.

MICETINOS m. pl. Zool. Subfamilia de mamíferos cuadrúmanos que sólo comprende el género micetes, que le da nombre. Llámanse estos cuadrúmanos también aulladores, por su costumbre de reunirse y dar gritos, a la salida y puesta del Sol.

MICHA (De miza.) f. fam. GATA.

MICHELET (CARLOS LUIS) Biog. Filósofo alemán. Entre sus numerosas obras figuran: La ética de Aristóteles en sus relaciones con la moral. Historia de los sistemas de filosofía en Alemania: desde Kant hasta Hegel: La fi-Insofía considerada como ciencia exacta (1801-1893). Il JULIO --. Historiador y escritor francés. En 1821 obtuvo una cátedra de historia en el Colegio Rollín, en el que enseñó también las lenguas antiguas y la filosofía hasta 1826, año en que aparecieron sus Cuadros sincrónicos de historia moderna. Antes, en 1825, publicó un Cuadro cronológico de la historia moderna y posteriormente, en 1827, los Cuadros sintéticos de la historia moderna y un Compendio de la historia moderna. Maestro de conferencias en la Escuela normal superior de la que fue profesor hasta 1836, publicó una Introducción a la historia universal: una Historia romana y un estudio acerca de los Orígenes del derecho francés. Además de diversas obras históricas y relatos de viaies publicados antes de su muerte, había dejado manuscritos que fueron dados a la imprenta por su viuda: Mi juventud; Mi diario, etc. (1798-1874).

MICHELOZZI (MICHELOZZO) Biog. Arquitecto y escultor italiano. Citanse entre sus trabajos como más notables; en Florencia, el palacio de los Médicis, el palacio fornabuoni, el noviciado y la capilla de Médicis; en Venecia, el convento y la biblioteca de San Marcos; en Férole, el palacio Mozzi, la iglesia y el convento de San Jerónimo; en Milán, la capilla de San Pedro Mártir, en la iglesia de San Eustaquio, etc. Sus obras como escultor son: la estatua de la Fe para el mausoleo del papa Juan XIII y un Crucilijo en madera (en el convento de San Jorge el Mayor, en Venecia (1396-1472).

MICHELSON (ALBERTO ABRAHAM) Biog. Físico norteamericano de origen alemán. Se dedicó especialmente



Mica hepidolita.